

第五十三表 北海道駒ヶ岳（内浦嶽）噴火

年月日	同上（西暦）	記事
寛永十七年六月十三日	一六四〇年七月三十一日	内浦嶽 <small>今駒ヶ嶽ト云</small> 噴火シ飛灰空ニ満チ晝暗キコト二日。（北海道志）
		十七年庚辰夏六月十三日癸亥、陸奥松前蝦夷地、天暗不辨咫尺、迄三十日乙丑禺中、而僅識人面、及日午始明、同時距松前行八日路程宇知浦、大濤起、壞山裏陵、十里間山壑發火、炎焰飛空、人死者七百餘、馬牛魚鳥復亡無算、灰燼埋池丈七尺許、至秋八月、鳴動未熄、焦土入海、竟生二大島。（紀事弘賢覽書）
寛永十七年庚申年松前上ノ國津浪アリ江刺岳焼ケ出シ六月十三日ヨリ同十六日マデ同地暗夜ノ如ク晝モ燈火ヲ用ユ其燃灰當地及ビ越後地マデモ降リシガ當地モ三日間日光ヲ見ズ、灰降リテ六七寸ニ積レリ、同十四日大地震アリテ晝夜二十度震動セシガ、岩木山亦鳴動シテ十五日ヨリ灰ヲ降ラス三日ニシテ積灰三寸ニ及フ。（津輕統史）		寛永十七年六月松前エサシ嶽噴火燒灰降リテ當國ニ到リ震動激烈。（津輕秘鑑）
六月十三日茅部郡内浦嶽 <small>駒ヶ嶽</small> 噴火、山峯焚頽而墮于海、木石飛散、海嘯大起、死者千人許、松前城下、小石堆積三尺、是日巳時、蝦夷地及陸奥國、一天俄暗、經三日、物色始鮮明、噴火凡迨八月二十二日而熄。（日本災異志）		松前年々記乾ノ卷 十三日午ノ時内浦ヨリ下在迄藩商船ノ者共蝦夷人

年月日 同上（西曆）

記 事

天明四年正月十九日
安政三年八月二十六日一七八四年
一八五六 九二五 八

夜内浦嶽噴火ス。（道志）

北遊乘拔萃（北遊乘ハ姫路ノ儒者菅野潔ノ記行錄ナリ）

安政三年七月二十三日前略既還津館、闔街騷然有屋傾者、有壁壞者、忽有人走叫曰、海嘯至、老弱相扶狂呼奔駭、男婦負家什而走、須臾海潮果上岸一進一退如噓吸者、衝戶凡八至夜始定、聞奧山東潮上平地五尺許、人人乘屋避之、屋小者隨漂颺、亦酸鼻矣（津館トハ函館ナリ）。

同八月二十六日在越拂内（今ノ大津）日已映黃烟蔽空、沙下如雨頃之飛砂稍疎、繼以白灰、愈下愈密、戶庭間積已寸餘、四面模糊如雪、白日暝黑不辨咫尺、蓋時未到晡也、命點燈燭、命曰天變至此海嘯或起、急命晚

共人數七百餘死同時內浦嶽燒崩內浦ヨリ松前上ノ國夷地迄燒灰降クラヤミ同十四日ヨリ十五日迄辰ノ時少宛晴レ十五日十六日迄少々宛降右ノ焼灰松前ニテ見候處雲ノ様子丑寅ヨリ紫雲色々出其雲四方エ散頓テ少々ヅツ灰降其前松前ニテハ海ノ様子少々ヅ、鹽差引有之夷ノ國ニテハ津波特殊ノ外山鳴無程津浪打毛蟲ナドモ降ル。（震災豫防調査會報告第六十二號加藤理學士駒ケ岳火山地質調査報文ニヨル）

福山舊記（天保五年編）十三日午時ヨリ内浦ヨリ東夷地マテ津波商船夷舶夷船人數七百餘人溺死同時内浦岳燒崩レ松前上ノ國迄燒灰降ル。（同上）松前年歷捷徑 寛永庚辰十七夏六月内浦岳發火動山海蒼海水溢人夷溺死者甚多人里破壞船百餘隻十四日自早旦封疆近里不異黃昏、硫黃及白灰天地震動毛降或蟲降至十五日天漸晴日月見。（同上）

餐、餐畢電光一射、窓紙欲破、聲隨而震、如迅雷之破耳、大愕、出戶探之硫臭衝鼻、炎氣如煦、始知西方火山怒脈方發。

一內浦嶽隨方變態、宿野邊路上望之、如驕馬之仰空嘶(土俗呼曰駒ヶ岳) 在砂正指其前面也、原之如覆盆狀、內浦灣航中望之峰山如芙蓉。

一九月二十四日至二十七日在毛呂闌、風雪掩戶、峭寒守爐、內浦岳在南奧山直面、宿雲帽頂、但夜間微吐焰、紅光灼雲、館人曰嶽經硫災晝間噴煙、夜間發火、地常微動、近嶽人家惄々不妥、又曰、嶽麓有溫泉、(地屬鹿部)火脈方發、震響如巨燒高崖應響而頽、泉槽隨破溶者二十八人皆壓死、埋沒不獲殯、實八月二十六日也、聞者莫不酸鼻。(加藤理學士)

駒ヶ岳炎上ノ事(蝦夷地土產、安政四丁巳三月二十七日奇堂主人庵原齋著)

駒ヶ岳トイヘルハ一名内浦ヶ岳又ノ名ハ茅部山ナド、呼ビ内浦ノウチカグ「カヤベナイ」トイヘル場所ニ於テ有名ノ靈山ナリ明和二酉年ニ炎上セルヨシ古老傳說ニシテ今年迄燒出タル事ナシ然ルニ安政三丙辰年八月二十六日曉イヅクトナク震動スル事夥シ鹿部本別龜泊邊或ハ留ノ温泉ニ浴セル人々何レモ箱館大地震ナランナド、餘所事ノ様ニ思ヒ居タリシニ畫九時頃駒ヶ岳ノ方ニ當リ雷鳴ノ如ク大ヒナル響アリ忽チ黒煙吹イダシ鹿部ホンベツ邊居小屋ノ屋根ヘ焼石飛來硫黃ノ火降觸ル、所ヘ燒付タル故防ガントスレバ吹散ラス焼石ニ頭ヲ打レ手足ヲ損ヒ防ベキ手便モナク逃出ケルニ猛火降來大石ヲ吹出所々ヘ散亂又其上風烈シクウヅマキ出ル黒烟ヲ吹キ懸ケ闇夜ノ如ク眼闇ミ寸圖モ行事能ハズ家ニ居レバ火炎吹込戸

年月日 同上（西暦）

記事

外ニ出レバ頭上へ大石當リ氣絶セルモノ多ク幼兒ヲ脊負ヒ老父母ヲバイタワリ逃迷フイヅクモ同ジ事ナレバ肩脊へ火燃付ク、リ上タル裳へ焼込難儀イハシヨリテ人々樽ヲカブリ或ハ盥ヲ笠トシ筑摩ノ祭ニアラネドモ鍋ヲ冠リ釜ヲ戴キ心々種々サマヽニ工夫シテ逃タリケル一同ツカレ果ポンベツ橋下ニテ暫ク凌ギ居タリ幸ヒナルカナ水一滴モ流レズ是レ不審ナリ乍去橋下ニテム事ヲ得タリ此事ハ留湯ノ條ニ委シカクテ此所ニ集レルモノ共評議シテ此體ニテハ中々佐原ノ方へ行ガタシ臼尻川波ノ方へ行ベシトテ立出ケルニ頭上へ硫黃ノ火降リ掛リ衣服へ流レナガラ燃ル故防グ事能ハズ多クハ着類ヲ打捨裸體ニナリ灼傷シ大石ニ手足ヲ損ジ歩行抄取ラズ又鳴動シテ燒拔折節西南ノ風烈敷鹿部ノ方へ進ム事能ハズ別ル此處ハ風下故煙ハサラナリ又本別ノ方ヲミレバ燒石砂ノ火交散亂家々ヘ火移リ暫時ニ不殘燒失ス其後聞ケバ無難ノ家二軒アリ此粧家ニ入りテ多人數凌ギタリト鹿部ノ方モ所々ヘ火燃付二軒燒失餘ハ幸ヒニシテ消留タリ

留ノ溫泉ニ湯治セルモノ凡二十二人前條ノ如ク火ノ付タル石礫土砂疾風ニ急雨雹霰ヲ送ルガ如ク飛來暫時ノ間ニ堆事三丈餘其上崖崩レ沸騰セル湧口二三ヶ所出來セリ如斯燒石土砂ニテ山モ野モ河モ平一面ノ崔嵬ト變シ大沼ヨリ流來泉脈ヲ堰留シバラク水モ流レズコヽニ於テ前條橋下ニテ凌ケルモノ共幸ヲ得タリ追々水衝湛ヘ近邊ニ又沼ヲ生ズ其際埋タル燒

石土砂ノ上ヲ打越シテ流ル、故熱湯川ヲナス事ナレバウナギ雜魚ノ類皆死シテ流レタリト云一二夜ト經ヌレバ彼ノ橋下ナド中央ハ熱湯汀ノ方ハ程ヨキ加減ニテ入湯自由ヲ得タリトゾ。

一東地登リノ船エリモ岬ヲ廻リ沖懸リシ夫ヨリ段々走リ來南部ノ尻矢岬ヲ見ナシ蝦夷地方ヲ二十里餘リ隔タル沖合走リケルニ焚石數多飛來船ノ矢倉ヘ落タリトゾ遠方ヘ飛行シモノトハ聞エシ此間ニ村落アラバ悉ク燒失スベシ。（加藤理學士）

（報文ニヨル）

八月二十七日奥州箱館駒ヶ嶽焼出、熱湯涌出、多人死亡有之ト云。（泰平年表）

八月二十六日駒嶽（又一名左原嶽）震動シ噴火ス鹿部本別等ノ村石降ル電ノ如ク廬舍焼ケ人畜多ク死シ、磧砾野ヲ埋メ堆テ三丈ニ及ブ。（北海道志）

小噴出」火口内ニハ二個ノ小坑アリテ一ハ中央ニアリテ橢圓形ヲ爲シ長徑一〇五〇尺餘、短徑八九〇尺餘、深サ凡二百尺アリテ安政ノ初硫泥ト浮石ヲ噴出セリ。他ノ一個ハ此坑ノ少シク西北ニ當リテ其直徑凡八三〇尺ニ達シ明治二十一年ノ小噴出ハ此坑ニ起レリ、現今ハ其周圍ニ硫黃ヲ含ミタル泥土ノ堆積アリテ其深サハ坑内濃煙アルヲ以テ量リ知ルベカラズ。（明治二十一年西山氏實見神保）

（博士北海道地質報文ニヨル）

同 三十八年八月十九日

一九〇五 八 一九

同 二十一年

一八八八年
一月
一日

八月十七日ヨリ十八日ニ亘リ小鳴動アリ十九日朝ニ至リ爆發ス、續テ二十一日ヨリ二十三日迄ハ爆發最モ烈シク岩塊及灰砂ヲ噴出シ黒煙ノ高サ三千尺ニ達ス降灰ハ火口ヨリ二里半以内ノ地ニシテ東ハ本別、西ハ宿野邊、北西ハ森、北ハ砂原ニ達シ其面積約十方里ニ達セルモ降灰量僅少ニ

年月日 同上（西曆）

記事

シテ被害ナシ。（北海道廳「噴火」調査ニヨル）

十六七日ノ噴多少其兆ヲ呈シ十九日朝稍々顯著ナル爆發ヲナシタルモノノ如シ、安政ノ火孔ノ南隣ノ新噴火孔ヨリ盛ニ黒煙ヲ吐キツ、アリテ直上少ナクトモ二三百米ニ達シタリト云ヘリ、第二回ノ爆裂ハ二十一日ヨリ二十三日ニ亘リテ黒煙噴騰直上千米ニ達セシト云フ、其他二十五日、三十一日夜、九月一日曉等ニ於テモ甚シキ噴煙アリタレドモ、要スルニ追々ト其活動力ヲ減ジタルモノノ如シ、當時東風ナリシヲ以テ灰ハ西麓森村及ビ尾白内村地方ニ飛散シタレドモ小量ニシテ大ナル損害ナシ、然レドモ此火山灰ハ橢圓形火口及び押出澤火口ニハ可ナリノ厚サニ堆積シ特ニ押出澤ニ於テハ當時ノ大雨ノ爲メニ出水シ此灰ト岩塊トハ流水ノ爲メニ下流ニ押出サレ海岸近ク迄ニ及ビ畠地ニ多少ノ害ヲ與ヘタリ。（震災豫防會報第六十二號加藤理學告士駒ヶ岳火山地質報告）

森村報告 昨日（二十日）午後ヨリ天少コシク曇リ南東ノ疾風起リ稍々冷涼ヲ覺エ今朝（二十一日）ニ至リ天候陰濛トナリ益々冷氣ヲ感ゼリ而シテ風力モ亦益々強キヲ加フルト同時ニ四面晦暗ノ異狀ヲ現シ火山灰ノ飛降スルヲ認ム且ツ大氣自ラ臭氣（恰モ少量ノ硫黃ヲ燻スルガ如シ）ヲ含メリ今其見聞スル所ヲ舉グレバ左ノ如シ

大字尾白内ノ現象 昨夜（二十日）九時頃ヨリ灰飛降シ人ノ面ニ觸ル午前二時頃戸外ニ出デ觀測シタルニ駒ヶ岳頭上ヨリ黑煙、上騰スルヲ認

メ且ツ鳴動（汽車ノ進行ノ如キ音響ナリト云フ）セルガ如キ感ヲ起シタ
リト云フ又本日（二十一日）降灰ヲ檢セルニ南瓜ノ葉面ニ堆積セルモノ
毎葉約二勺程アリシト云フ而シテ降灰今猶止マズ

大字森村ノ現象 本朝（二十一日）迄ハ何人モ氣付カズ天候益々不穩ノ
狀態ヲ現ハシタルニ至リ初メテ降灰セルヲ認メタルガ如シ之ヲ尾白内
ニ比スレバ其量甚ダ少ナシ而シテ今猶ホ降灰中

大字宿野邊村ノ現象 天候ハ前二村ト同様ナルモ今朝（二十一日）迄ハ
降灰ヲ認メザリシト云フ。

森警察分署報告ノ要點 駒ヶ岳ノ噴火口ハ東南ニ面スル山腹ニシテ二十
一日以來引キ續キ灰黑色ノ濛煙ヲ盛ニ昇騰シシ、アリシガ同日午後九時
頃ヨリ十時迄約一時間尾白内村及掛潤村等ニハ大風ノ吹キ起ルガ如キ鳴
動アリタリ然レドモ其當時ハ何等ノ異狀ナカリシモ二十二日午前三時頃
ニ至リ俄然駒ヶ岳ノ西北ニ面セル山腹ヨリ岩石混交ノ泥土湧出シテ尾白
内村ニ流走スルニ至リシ處中途ニ稻生川アル爲メ泥土ハ總テ此ノ川ニ注
入シテ村落ニ害ヲ及ボサザリシガ農作物ニハ被害アリ其泥土ノ奔流セシ
延長約一里幅二十間乃至七十間餘ニ亘リ午前十一時頃ヨリ一時流出止マ
リタリ去レト今後如何ナル變動ヲ來スヤモ計リ難ク附近住民ハ惣々トシ
テ避難準備ヲ爲スモノアルノ實況ナレバ分署ニテハ總員舉テ非常ヲ警戒
中ナリ。

砂原村報告 本月二十一日午前十時頃ヨリ掛潤村ヨリ尾白内方面山麓ニ

年月日 同上（西曆）

記 事

涉リ一分餘ノ降灰堆積セリ日々曇天ニテ山上ヲ望見スル能ハザルモ不取
敢右及報告候也。

鹿部村戸長河野孝忠報告 本月十九日ヨリ駒ヶ岳南方半腹ニ於テ黒煙ノ
著シク噴騰スルヲ認メタルニ同日午前一時頃本村字小川及字本別民等ハ
該火山方面ニ音響アリタルヲ聞キシモノ有之旨申出之趣有之右報告ニ及
候也。

（以上震災豫防調査會報告第六十二號加藤理學士報文ニヨル）

降灰ハ年末迄デ多少繼續セリ。（震災豫防調査會
歐文紀要第二卷）

第五十四表 有珠山噴火

年月日	同上（西曆）	記 事
寛文三年七月十四日	一六六三年八月二六日	七月十一日ヨリ微震鳴動アリ、十四日曉ニ至リテ噴烟ス、十五日午後二時頃ニ及ビテハ地震愈々強ク山岳海濱共ニ鳴リ響キ夥ク灰ヲ降ラシ附近ノ土人家屋ニシテ焼ケ若クハ灰ニ埋モレタルモノアリ、鳴響ハ津輕領、莊内領迄モ聞コヘタリ。（震史料 大日本地）
明和五年十二月十六日	一七六九一二三	十二月十六日臼山燒ケ夷人畏怖避難ス。（河野常吉氏「有珠岳ノ噴火」）
文政五年閏一月十九日	一八二三三一二	閏正月十六日午後十時頃ヨリ既ニ地震ヲ發シ翌朝迄ニ三回アリ十七日ニ